

**Ficha bibliográfica:** Mouffe, C. (1999). El retorno de lo político: comunidad, ciudadanía, pluralismo, democracia radical. Paidós Iberica.

**URL:** <http://www.bdigital.unal.edu.co/53068/1/8449307147.pdf> (muy pesado para subirlo)

**Disciplina de conocimiento:** ciudadanía, política, pluralismo y democracia.

**Objetivo del texto:**

- Reflexión sobre lo político y sobre la inerradicabilidad del poder y el antagonismo.
- reflexionar sobre la controvertida obra de Carl Schmitt, con vistas a repensar la democracia liberal tratando de aportar una respuesta a las críticas de Schmitt.

**Principales hipótesis:**

**General:** Los textos agrupados en el libro están animados por la misma convicción: la de que sólo se podrá proteger a las instituciones democráticas de los diferentes peligros que las asedian, si se abandona la perspectiva racionalista que lleva a obliterar lo político en tanto antagonismo.

**Específicas:**

- La vida política nunca podrá prescindir del antagonismo, pues atañe a la acción pública y a la formación de identidades colectivas. Tiende a constituir un «nosotros» en un contexto de diversidad y de conflicto.
- Para construir un «nosotros» es menester distinguirlo de un «ellos». Por eso la cuestión decisiva de una política democrática no reside en llegar a un consenso sin exclusión, sino en llegar a establecer la discriminación nosotros/ellos de tal modo que resulte compatible con el pluralismo.

**Conceptos:** Democracia radical, liberalismo, ciudadanía, pluralismo y democracia liberal

**Aspectos metodológicos:** reúne nueve escritos redactados en los últimos cinco años. Algunos son artículos ya publicados, la mayoría en volúmenes colectivos; otros son textos de ponencias presentadas en conferencias. Varios de estos ensayos fueron preparados y redactados por el editor que en ese momento era miembro del Institute for Advanced Study de Princeton, 1988-1989, y de Senior Fellow de la Society for the Humanities de la Universidad de Cornell, en 1989-1990.

**Resumen:**

Este volumen reúne nueve escritos redactados en los últimos cinco años (alrededor de la publicación del libro). Desde diferentes puntos de vista, todos los ensayos versan sobre los mismos temas: democracia radical, liberalismo, ciudadanía, pluralismo, democracia liberal, comunidad, todos ellos abordados con una perspectiva «antiesencialista». El tema central que da unidad al libro es una reflexión sobre lo político y sobre la inerradicabilidad del poder y el antagonismo. He tratado de sacar de esta reflexión las consecuencias pertinentes a una crítica del actual discurso liberal individualista y racionalista, así como a una reformulación del proyecto de la izquierda en términos de «democracia radical y plural». Dado que los escritos estaban destinados a diferentes públicos, es evidente que hay una cantidad de repeticiones que se explican por la necesidad de exponer las mismas ideas en diferentes contextos. Sin embargo, he decidido mantenerlos en su forma original, porque considero que lo repetido es lo más importante.

**Palabras clave:** Democracia radical, ciudadanía, pluralismo y democracia liberal

**Elaborado por:** Lina Marcela Comba C. Estudiante de Historia. Universidad Nacional de Colombia.